



COLQUIRI

El yacimiento minero de Colquiri se encuentra en la provincia Inquisivi del departamento de La Paz, es administrado por la empresa Sinchi Wayra de la transnacional suiza Glencore. Fue tomado violentamente el amanecer del 30 de mayo por la Cooperativa Minera 26 de Febrero, provocando 15 heridos (La razón, 6/6/2012). En el yacimiento estañífero trabajaban unos 400 trabajadores asalariados y 1200 cooperativistas. Estos últimos solicitaron ya el 2011 que el yacimiento sea administrado por las cooperativas, pero no hubo respuesta del gobierno. Lo que desató la toma de la mina fue que los cooperativistas se enteraron de que la empresa estaba a punto de firmar un nuevo contrato con el gobierno. (Página siete, 31/5/2012 y La patria, 1/6/2012).

El ampliado de emergencia de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia, llevado a cabo el 1° de junio en Oruro, dio un plazo de 24 horas para solucionar el problema, caso contrario serían los mismos trabajadores afiliados a la confederación quienes retomarían la mina Colquiri, expulsando a los cooperativistas (Nacional de Huanuni, 2/6/2012). Frustradas las reuniones del gobierno con las partes, la FSTMB lanzó la propuesta de la nacionalización del yacimiento resultado de un cabildo realizado en Colquiri el 7 de junio y la expulsión de la transnacional (3/6/2012).

Las cooperativas rechazaron la nacionalización y llegaron a un acuerdo con la COMIBOL, obteniendo la veta Rosario. Este acuerdo fue rechazado por la FSTMB que fue reforzada con muchos cooperativistas que decidieron separarse de la Cooperativa de 26 de febrero (Cambio, 9/6/2012 y Página siete, 12/6/2012). Los mineros asalariados se declararon en vigilia en la población de Conani, camino a La Paz, apoyados por otros sindicatos como el de Huanuni, organizando esporádicos bloqueos de la carretera exigiendo al gobierno la total nacionalización (La patria, 11/6/2012 y La razón, 14/6/2012).

La tarde del 14 de junio, los mineros al no llegar a un acuerdo con el gobierno, decidieron en un cabildo en Colquiri, retomar el yacimiento ocupado por los cooperativistas. Se produjeron enfrentamientos con dinamita resultando varios heridos. En la zona no existía ningún policía (Página siete, 15/6/2012 y La razón, 15/6/2012).

El 15 de junio, el gobierno recién desplegó un contingente de policías y militares, mientras aún continuaban los enfrentamientos y las amenazas. Las mujeres de los trabajadores por su parte realizaron una marcha exigiendo la pacificación. A esta altura ya se reportaban una veintena de heridos, (Página siete, 15/6/2012 y La patria, 15/6/2012).

La policía retomó el control de Colquiri y se reiniciaron las negociaciones. Se llegó a un acuerdo de reversión de las concesiones de Sinchi Wayra a favor de COMIBOL y se otorgó la veta Rosario a la cooperativa a cambio de la devolución de otras como Alto Colquiri y Blanco. El gobierno promulgó el decreto de nacionalización el 20 de junio (La razón, 20/6/2012 y Cambio, 18/6/2012).

Glencore protestó en contra de la nacionalización de su yacimiento y anunció recurrir a instancias internacionales para reclamar una indemnización por parte del estado (Jornadanet, 23/6/2012).



RESERVA 3 AMIGOS

Los trabajadores de la mina Reserva 3 Amigos, también de SinchiWayra, subsidiaria de Glencore, ubicada en el departamento de Potosí, iniciaron una huelga el 16 de mayo, reclamando la destitución de dos ingenieros de sección por malos tratos a los trabajadores, la anulación de contratos a plazo fijo y la restitución de trabajadores suspendidos (COMIBOL, 17/5/2012 y 18/5/2012). Iniciaron la protesta con una marcha por el centro de la ciudad de Potosí y bloquearon los accesos a la plaza 10 de noviembre (Radio Kollasuyu, 16/5/2012).

Al no llegar a un acuerdo con la gerencia, los trabajadores iniciaron una vigilia en el frontis de la empresa apoyados por trabajadores de las minas San Lorenzo y Colquechaquita también propiedad de Sinchi Wayra. (Radio Kollasuyu, 18/5/2012)

Luego de intensas negociaciones y con la intervención de la Dirección Departamental de Trabajo se llegó a un acuerdo entre los trabajadores y la empresa aceptando los pedidos del sindicato y el regreso a la normalidad de las operaciones (El Potosí, 23/5/2012).

VITICHI

Aproximadamente 500 comunarios de los municipios de Vitichi y Caiza D del de-



partamento de Potosí iniciaron una marcha el lunes 9 de abril con destino a la capital del departamento exigiendo la paralización de las operaciones mineras de Andacaba, Kumurana y Reserva tres amigos (La Prensa, 11/4/2012). Como manifestó el dirigente de Vitichi, Santiago Condori, que dichas operaciones contaminan los ríos La Lava, Huari Huari y Vitichi, y que un estudio de LIDEMA y la Sociedad Potosina de Ecología (SOPE) determinó la existencia de cadmio, plomo, antimonio y zinc (Página siete, 14/4/2012). La marcha reivindica el derecho de las comunidades a vivir en un medio ambiente sano y por la defensa de la madre tierra, la atención de las autoridades de la gobernación debido a la baja producción de uva, maíz y durazno, atribuida a la contaminación producida por la actividad minera. (ACLO, 3/4/2012).

La marcha recorrió por 4 días hasta Potosí y se fueron sumando comunidades afectadas por la minería, concentrándose cerca de 2500 personas al arribar a la capital. Se reunieron con el ministro de minería Ing. Mario Virreira y con el secretario departamental de medio ambiente y representantes del vice ministerio de medio ambiente (ANN, 16/4/2012). La movilización concluyó con un acuerdo del cierre de la mina Kumurana (propiedad de la Minera Metalúrgica Atipana), la suspensión de Andacaba (de la transnacional canadiense Pioneer Mining Inc.) y la continuidad de reserva tres amigos, previa mejora del tratamiento de colas (Sinchi Wayra, de la suiza Glencore), además de que se constituirá una comisión que verifique el cumplimiento de los acuerdos (Erbol digital, 16/4/2012).

Trabajadores y personal de las empresas Kumurana y Andacaba después del acuerdo no han permitido que las autoridades cumplan con la función de precintado de dichas operaciones e inicio de los procesos correspondientes, apelando a actos de intimidación contra los funcionarios que manifestaron que Kumurana y Andacaba no contaban con licencia ambiental (El Potosí, 12/4/2012).

MUTÚN

El proyecto siderúrgico del Mutún, en Santa Cruz, ha sufrido su mayor crisis desde la firma del contrato el año 2007 entre el gobierno boliviano y la empresa hindú Jindal Steel & Power. Esto surgió cuando el



Gobierno instruyó la ejecución de la segunda boleta de garantía por 18 millones de dólares, lo cual disolvería automáticamente el contrato (La prensa, 8/5/2012). Jindal argumentó que ha cumplido sus obligaciones y que recurrirá a instancias internacionales. Por ende la empresa comunicó al gobierno la paralización de sus operaciones e inició reuniones de concertación con YPFB y el Ministerio de Minería (Página siete, 4/4/2012 y Cambio, 21/5/2012).

Mientras, el movimiento cívico de Puerto Suarez decidió realizar un paro movilizó y otras medidas de presión ante lo cual el gobierno destituyó a Sergio Alandia, presidente de la ESM, reemplazándolo con el Ing. Ricardo Cardona para apaciguar a la población de Puerto Suarez que responsabilizaba a Alandia por los problemas para la ejecución del proyecto siderúrgico (Los tiempos, 26 y 30/5/2012).

Actualmente continúan las negociaciones cuyos nudos son la devolución del dinero de las boletas de garantía por parte del estado a la transnacional y la realización de una auditoría para verificar si Jindal invirtió lo comprometido (600 millones de dólares, hasta finales de marzo de 2012), además de readecuar el proyecto en función de volúmenes de gas menores ofertados por el gobierno (Página siete, 13 y 18/6/2012).



SAN RAMÓN

Los cooperativistas mineros asentados en el municipio de San Ramón, provincia Ñuflo de Chávez, de Santa Cruz, una zona aurífera, bloquearon el 3 de mayo la carretera que une Trinidad con Santa Cruz. Su demanda era básicamente la otorgación de contratos mineros que les habían sido prometidos hace 14 meses por el Ministerio de Minería (La prensa, 04/5/2012). En la zona operan 12 cooperativas y debido a la contaminación ambiental las autoridades intervi-

nieron la zona paralizando las actividades. Según el gobierno el oro es ilegalmente extraído y vendido a precios bajos en el exterior (El día, 4/5/2012).

Los cooperativistas están en contra de la promulgación de un decreto donde las concesiones mineras ubicadas en San Ramón pasarían a ser parte de la reserva fiscal estatal, y argumentan que el año 2011 llegaron a un acuerdo con el Ministerio de Minería quedando garantizado su trabajo en dichas áreas, que además serían tituladas a nombre de las cooperativas (El mundo, 3/5/2012 y Minería al día #227).

La carretera fue desbloqueada cuando el Ministerio de Minería y la COMIBOL accedieron a enviar una comisión al lugar para dar solución a las demandas de los cooperativistas, los cuales contaron también con el apoyo del Comité Cívico Femenino y otras instituciones de San Ramón (El deber, 4/5/2012). El conflicto tiene larga data; desde finales del 2010 cuando el gobierno militarizó San Ramón, según el mismo, con la finalidad de evitar la fuga y explotación ilegal de minerales (El deber, 4/5/2012 y Minería al día #227).



LITIO

Los trabajadores de la Planta Piloto de Lito, ubicada en el municipio de Nor Lipez en Potosí, iniciaron medidas de presión contra de la Gerencia Nacional de Recursos Evaporíticos de la COMIBOL. Las medidas se iniciaron con una marcha desde la planta de Llipi el día 7 de mayo hacia la población de Uyuni. En esta ciudad instalaron el 9 de mayo una huelga de hambre con 5 trabajadores exigiendo la renuncia del gerente de la GNRE, la dotación de equipos, el pago de insumos, pago de sueldos y el acceso a un sistema de salud eficiente (El Potosí, 9/5/2012).

Los trabajadores denunciaron que se les pagaba por jornal, no tenían contrato ni seguro y que había un grupo de 17 trabajadores sin salarios desde marzo (ANF, 9/5/2012). Pese a que este "proyecto" ya tiene 4 años de duración, el ministro de minería, Ing. Mario Virreira señaló que la GNRE no es una empresa, sino más bien un proyecto y que por esta razón no correspondía tener personal asegurado (El Potosí, 10/5/2012).

El conflicto se inició debido a un accidente laboral, donde los trabajadores cubrieron de manera solidaria la curación de su compañero y se radicalizó ante el fracaso de una reunión con las autoridades de la COMIBOL y el Ministerio de Minería en Uyuni, a la cual sólo arribaron funcionarios de baja jerarquía (El Potosí, 10/5/2012 y Página siete, 14/5/2012).

Al no obtener ninguna respuesta, los 120 trabajadores de la planta de litio se trasladaron a la ciudad de La Paz, con la finalidad de presionar a la GNRE y COMIBOL. (Los tiempos, 15/5/2012) Después de las negociaciones en La Paz, los trabajadores retornaron a su fuente de trabajo el 19 de mayo. Uno de los acuerdos principales que lograron era el respeto a la estabilidad laboral. Sin embargo, los primeros días de junio la COMIBOL resolvió despedir a 10 trabajadores (Noticias.com.bo, 2/6/2012 y Erbol digital, 14/6/2012).



ESPINAR PERÚ

Los pobladores de la localidad de Espinar, ubicada en el departamento de Cuzco, Perú, protagonizaron una protesta en contra de la transnacional Suiza Xtrata Copper. En base a estudios realizados por autoridades gubernamentales y otras organizaciones denunciaron que la operación contamina la zona, especialmente de dos ríos, por el tratamiento de minerales en la planta de Tintaya-Antapaccay (RPP, 26/5/2012 y OCMAL, 25/5/2012). La comunidad inició la huelga el 21 de mayo, con movilizaciones y cortes de ruta en repudio a la ampliación de las operaciones de Xtrata y exigiendo un mayor porcentaje de aportes de la minera a la región. Ese día un grupo de 500 comunarios intentó ingresar al campamento de Xtrata-Tintaya, cosa que fue repelida por la policía con gases y balas de goma. En estos hechos se registraron los primeros 11 heridos (Globalvoices, 29/5/2012 y Larepublica.pe, 24/5/2012).

Posteriormente se dieron varios y violentos choques entre la población y la fuerza militar-policial con un saldo final de 2 muertos civiles y más de un centenar de heridos entre policías y campesinos (Larepublica.pe, 28/5/2012). El gobierno de Ollanta Humala declaró estado de emergencia en la zona y desplegó un gran número de policías y mili-

tares con la finalidad de proteger la transnacional, además de condicionar el diálogo en función al cese de la huelga popular (Larepublica.pe, 28/5/2012, Región sur, 26/5/2012 y Pagina siete, 31/5/2012).

Después de controlar la región, el gobierno peruano detuvo e instaló un proceso en contra el alcalde de Espinar, Oscar Mollohuanca, con la intención de descabezar la movilización y acusándolo de apología del delito y atentados contra la seguridad común. Fue liberado tras 10 días de detención y actualmente se llevan a cabo las negociaciones para la apertura de una mesa de diálogo (Periodismoenlinea, 16 – 23/6/2012).

No es la primera vez que la población de Espinar protesta en contra la actividad minera. En 2010 ya tuvo problemas con la anterior empresa dueña de la mina Tintaya-Marquiri - BHP Billiton (Willankuy, 25/5/2012).



CONGA PERÚ

Autoridades locales y pobladores de Cajamarca iniciaron el 31 de mayo una huelga indefinida en contra del proyecto minero Conga, que es una extensión del mega proyecto Yanacocha, perteneciente a la transnacional estadounidense Newmont (Periodismo Perú, 31/5/2012). Este proyecto viene a comprometer 4 lagunas que son la principal fuente de abastecimiento de los pobladores; esto dio inicio a la marcha del agua protagonizada por varias comunidades y activistas desde Cajamarca a la capital Lima en febrero. Esto provocó la suspensión temporal del proyecto hasta que se realice un peritaje internacional (El ciudadano, 4/2/2012 y El comercio, 29/2/2012).

Cuando el peritaje fue concluido por consultores contratados por el gobierno, los resultados fueron modificaciones a la EIA inicial del proyecto aprobado por las autoridades peruanas y se confirmó el desarrollo del emprendimiento (OCMAL, 14/5/2012). Esto puso en alerta a las comunidades e instituciones que se oponen al proyecto Conga y reiniciaron las medidas de presión cuyo resultado fue un primer enfrentamiento con la policía apenas se instaló la huelga en Cajamarca (Tiempo minero, 6/6/2012 y El comercio, 31/5/2012).

Han existido varios enfrentamientos, detenidos y heridos en las refriegas desde el inicio de la huelga, Newmont aceptó las

condiciones planteadas por el gobierno, basadas en el informe del peritaje internacional y se espera el anuncio de la fecha de reinicio de operaciones (Perú21, 19/6/2012 y OCMAL, 6/6/2012). El rechazo a el reinicio de las operaciones vuelve a enlutar Perú el 3 de julio, en un enfrentamiento en la provincia Celendin, cuando más de un centenar de personas protestaban en contra del proyecto se enfrentó con la policía resultando un saldo de 3 muertos, 16 detenidos y varios heridos (El popular, 4/7/2012).



WIRIKUTA MÉXICO

En el estado de San Luis Potosí se encuentra el territorio Wirikuta, declarado como área natural protegida del estado de San Luis y considerado sitio sagrado por el pueblo Wixárika (Salvemoswirikuta, 15/6/2012). Esta zona se encuentra concesionada a la transnacional canadiense First Majestic Silver Corp a través de la empresa minera Real Bonanza, la cual anunció la cesión o donación de 761 ha de 140.000, correspondiente solamente a dos cerros. Aun así, más del 70% del área aun estaría comprometida con la operación (La jornada Jalisco, 2/6/2012).

El gobierno desconoce la importancia de la zona para los indígenas mexicanos y que el proyecto planteado por la First Majestic Silver Corp. emplee el uso de diferentes químicos contaminantes en todo el proceso. Los indígenas señalan que aparte de ser un lugar sagrado para ellos, Wirikuta constituye una fuente de agua para las poblaciones de alrededor (La jornada Jalisco, 26/5/2012 y 5/6/2012).

La causa de Wirikuta fue apoyada por muchos pueblos indígenas, organizaciones y población en varios estados de México, incluido el D.F., los cuales se manifestaron en marchas, mítines y conferencias (Jornada UNAM y OCMAL, 5/6/2012). Las manifestaciones de apoyo tuvieron su pico más alto con un festival musical denominado Wirikuta-fest, realizado el 26 de mayo en la ciudad de México, apoyado por artistas como Café Tacuba, Calle 13, Enrique Bunbury, Julieta Venegas, Caifanes, entre otros, y con la asistencia de las de 50.000 personas. El lema de este festival era: ¡Wirikuta no se vende, se ama y se defiende! (Salvemoswirikuta, 7/6/2012).

CAIMANES CHILE

La mina a cielo abierto Los Pelambres se ubica en la IV región de Coquimbo en la provincia Choapa, es considerada una de las minas de cobre más grandes del mundo y pertenece, en gran parte, a Antofagasta Minerales, de la poderosa familia chilena Luck-sic, además de capitales japoneses (Caimanes resiste, 25/5/2012). La operación data del año 1999 cuando el inicio de las obras preliminares ya causaron el desplazamiento de comunidades, la pérdida de fuentes de agua y el daño a sitios arqueológicos (Mapuexpress, 26/5/2012).

Los caimanes es la comunidad más afectada por la operación; en el pasado se quejó contra la empresa y ganó el juicio el 2006, pero debido a conflictos entre los pobladores la minera logró la continuidad de sus operaciones (El observatorio, 5/6/2012). La empresa realizó la construcción de un tanque de relaves (dique) a 12 km río arriba de la población de caimanes. Esta infraestructura se caracterizaría por la magnitud, dados sus 7 km de largo por 270 mts de altura, constituyéndose en el más grande de Latinoamérica (OCMAL, 30/5/2012). Por esta razón es que a partir de este anuncio el 2010 se inician las protestas en contra de la minera debido a la posibilidad de colapso o derrame. La construcción de este dique ha destruido ecosistemas y afectado considerablemente la napa freática y fuentes de agua (IPSNOTICIAS, 16/6/2012 y El clarín, 19/11/2010).



En la actualidad, la empresa se estrella contra las organizaciones que defienden a la comunidad y se oponen a ella, llevando a cabo un juicio el cual quedó suspendido por errores procedimentales y sería retomado el 28 de junio. Las organizaciones ya se manifestaron denunciando la manipulación del juicio y la criminalización de la protesta (OCMAL, 30/5/2012 y IPSNOTICIAS, 16/6/2012).

Fotografías tomadas de la prensa informativa digital.